

## LA GALLINA ARAUCANA

A. VILLEN A CARRILLO<sup>1</sup>; P. FIGUEIRA<sup>2</sup>; E. GENERO<sup>2</sup>; S. DE GENERO<sup>2</sup>

*1 Centro de Investigación y Fomento Agrario de Córdoba. Consejería de Agricultura y Pesca. Junta de Andalucía (España) Alameda del Obispo s/n Córdoba*

*2 Departamento de Zootecnia. Universidad Lomas de Zamora. Buenos Aires. Argentina.*

Cuando los primeros conquistadores europeos llegaron al Nuevo Mundo llevaron gran cantidad de animales domésticos que se fueron adaptando al medio y dieron origen a las llamadas razas criollas americanas. Según indican, tanto la literatura, como los datos antropológicos, en muchas regiones sudamericanas ya se conocían algunas razas de gallinas mucho antes de la llegada de Colón. La raza Araucana (*Gallus inauris*), descubierta en Chile a principios del siglo XX, parece ser el resultado de sucesivos cruces de distintas de esas gallinas precolombinas con las que los indios de la zona habían comerciado durante generaciones. Estos animales sin cola, de cresta en guisante, colores diversos y plumas en penacho en la región lobular de las orejillas, poseen un distintivo particular, el color azul turquesa de la cáscara de sus huevos. Algunos estadounidenses las importaron en los años 30 fascinados por esa característica única, pero, al ser el azul de la cáscara un carácter dominante y obtener más fácilmente un híbrido con un animal adaptado que una araucana pura, muchas fueron cruzadas perdiéndose los estándares iniciales. Afortunadamente todavía son criadas en pureza por algunos indios mapuches en las provincias argentinas de Chubut y Neuquen y al sur de Chile.